

lieu l'affaire de Bac-Lé ; le 23 août, l'amiral COURBET bombardait l'arsenal de Fou-Tcheou ; Lang So'n était pris le 13 février 1885, et les Pescadores le 29 mars ; le 4 avril était signé le protocole Billot-Campbell. On croit aisément que ces événements ne pouvaient laisser l'Angleterre indifférente. Ses commissaires en Birmanie étaient gens habiles et bien renseignés et lorsqu'en 1862, la conquête de Lord Dalhousie devint province, on vit tour à tour comme commissaires en chef Sir Arthur PURVES-PHAYRE, puis le lieutenant-général A. FYTCHE (1867), Ashley EDEN (1871), à l'époque du colonel Browne, A. Rivers THOMPSON (1875), C. U. AITCHISON (1878), C. BERNARD (1880), C. H. T. CROSTHWAITE, intérimaire (1882) et de nouveau C. Bernard (1884). C'est sous l'administration de ce dernier que le feu allait être mis aux poudres.

L'œuvre de conquête, commencée par Lord Amherst, continuée par Lord Dalhousie, allait être terminée par un nouveau venu, le comte DE DUFFERIN, qui avait remplacé en 1884, le marquis DE RIPON comme vice-roi des Indes. Le comte, maintenant marquis DE DUFFERIN et AVA, est aujourd'hui (décembre 1893) ambassadeur extraordinaire de Sa Gracieuse Majesté, auprès du Gouvernement de la République française, et les pourparlers qu'il a engagés avec l'administration en vue des affaires de Siam sont d'autant plus importants que s'ils réussissaient complètement, la destruction de la Birmanie au profit de l'Angleterre pourrait être suivie de la dislocation du Siam. D'origine irlandaise, Frederick Hamilton Temple BLACKWOOD, est né à Florence en 1826 ; c'est un homme de carrière ; créé baron de Clandeboye en 1850, il fut fait comte de Dufferin,